



**Pérez Pérez Karla Guadalupe**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura segundo parcial**

**Antropología Medica II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**2 C**

Comitán de Domínguez Chiapas a 28 de abril  
de 2023.

# Los modelos médicos en México.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz,  
Karla Pérez.

## Antropología Tema 1.

A pesar del avance en el terreno conceptual, las condiciones para concretar las formulaciones teórico-prácticas alrededor de la salud colectiva se han restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo individual y lo público y plantea la resolución de las necesidades humanas a través del mercado. Los modelos socio-médicos explicativos, cuya interpretación tiene una clara base poblacional, una visión integradora y una perspectiva de ciudadanía y de ciudadanía, enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones colectivas de salud.

De manera general, se pueden identificar dos grandes corrientes sociológicas que han influido el pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente: las teorías del consenso y las teorías del conflicto. Las primeras se caracterizan por lo que Leniki denomina las tesis conservadoras, que plantean el equilibrio, la funcionalidad del orden social y la particulareidad de la estratificación social, así como la consecución del statu quo. Las recompensas y las posiciones se otorgan en función del grado en que los individuos y desempeños se ajustan

Koila Porc Porc

Los centros de población, con sus naturales diferencias que su magnitud determinaba, estaban formados por un núcleo político y ritual, asiento de los gobiernos político y eclesiástico, lugar de celebración de las principales fiestas religiosas y de las actividades mercantiles, y por los territorios fundamentalmente agrícolas de los diversos calpulli. Numerables, sistema de calendarios, ideas religiosas, viajaron por las rutas del comercio, de las migraciones y de las campañas bélicas durante siglos. Existen teorías que sostienen la existencia de lucha social, invasiones de pueblos bárbaros, cataclismos ecológicos y pestes tratan de explicar las causas del derroche; pero nada en ningún caso todos los libros y la tradición oral de los pueblos posteriores no se refiere históricamente a este catástrofe. La historia de los grandes cambios del desastre humano ha de reconstruirse principalmente por otros medios. Aún muchos de los textos del periodo postclásico son insuficientes, pues cubren reducidos áreas y breves lapsos, o están torídos. De tal forma que los límites entre lo real y lo legendario o lo mitico son difíciles de precisar. Se colima que estos pueblos

Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho, desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, detalló, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. "Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico, pero yo creo que es conocimiento".

En México, aunque hay mucha investigación sobre berberina, sobre mal de ojo, lectura de maíz, cura de empacho, malos díos, o limpiar con huevo, no hay información científica que las respalde, incluso, no queda claro si hay mecanismos de vigilancia sobre la aplicación que hay en cada una de estas terapias, tal como lo establece la Organización Mundial de la Salud en su estrategia. SEPI le fue solicitada una entrevista para tratar el tema de las clínicas terapéuticas, pero no hubo respuesta. Bien puede ser que la OMS no concuerde con el atributo de científico que lo doctora.

## BIBLIOGRAFÍAS

- López Arellano, O. & Blanco Gil, J. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. *Salud pública de México*, 36(4), 374-384.
- López Austin, A. (2017). Textos de medicina náhuatl. 1-41.
- Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México.